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RESUMO EXECUTIVO DA  ATA 1 

REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA  2 

Data:      19 de abril de 2022 3 

Horário: 9h00min 4 

Local:    Plataforma Teams vídeo conferência   5 

Membros do Colegiado presentes 6 
(E a relação de todos os presentes que assinaram a lista pela plataforma Teams encontra-se devidamente 7 
arquivada  na Secretaria Executiva do Comitê)  8 

SEGMENTO ESTADO 9 

Wanderley de Abreu Soares Junior  DAEE- Secretário Executivo CBH-AT 10 

Helio R.Figueiredo    SABESP 11 

Seica Ono      DAEE  12 

Laura Stela N. Perez    Secr. Infr. e Meio Amb.-SIMA  13 

Augusto Olavo Leite    Secretaria Logística e Transportes 14 

Sergio Luiz Damiati   Secretaria Educação 15 

Daniel Jesus de Lima    EMAE  16 

Maria E. Botelho e Lilian B. Peres CETESB 17 

Josenei Gabriel Cará e Katia Bastos Fundação Florestal  18 

Monica Therezinha B. Rossi   Secretaria da Habitação  19 
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SEGMENTO MUNICÍPIOS 20 

Priscila Gambale    Ferraz de Vasconcelos  21 

Túlio Siqueira                      Mauá  22 

Miriam Sanpei    Embu das Artes 23 

José Eduardo Victorino    Mairiporã  24 

Ruth Cristina Ferreira Ramos          Taboão da Serra 25 

Mauro Valeri    São Bernardo do Campo  26 

Alaine Cristiane de Almeida Feital     Bititiba Mirim  27 

Moacyr Alves de Souza                     Ferraz de Vasconcelos  28 

Geovane Bassan             Barueri  29 

Carlos Eduardo Barreto            Guarulhos 30 

SEGMENTO SOCIEDADE CIVIL 31 

Amauri Pollachi APU- Vice-Presidente CBH-AT 32 

Cristiane Lima Cortez FECOMERCIO-SP 33 

Ester Feche Guimarães  AESabesp  34 

José Avanito Arraes Inst. Cult. Ambiental do Alto Tietê 35 

Gustavo Veronesi                            SOS Mata Atlântica 36 

Luiz Souza Lima S. Carvalho       SINDIPEDRAS 37 

Gustavo Prado  ASSEMAE  38 

Ricardo Saad                                   CIESP SBC  39 

Juliana Geseíra                               Sindicato Rural de Mogi das Cruzes 40 

Esmeralda Buzato                           SENAC  41 

Mary Dias Lobas de Castro  Instituto SIADES 42 

Adriano Michel Soares  CREA-SP 43 

INTEGRANTES CONVIDADOS COM DIREITO A VOZ 44 

Joana Franklin De Araújo  Ministério Público Estadual  45 
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1. Abertura. Amauri Pollachi Vice-Presidente do CBH-AT (APU) 46 

constatando quórum abriu a reunião agradecendo as presenças. Foi 47 

aprovada a inclusão na pauta dos itens (i) Deliberação CBH-AT n° 142 48 

de 19 de abril de 2022, que aprova a Diretora Administrativa-49 

Financeira e a Diretora Técnica da Fundação Agência da Bacia 50 

Hidrográfica do Alto Tietê - FABHAT para o mandato 2022-2024 e (ii) 51 

Deliberação CBH-AT nº 143 de 19 de abril de 2022 que aprova a 52 

transferência de recursos de custeio para investimento, oriundos da 53 

cobrança pelo uso da água, e o aditamento de recursos financeiros ao 54 

contrato FEHIDRO nº 118/2020, tomador FABHAT. 55 

2. Expediente, Comunicações e Ordem do Dia. Como de praxe, 56 

todos os documentos de Expedientes podem ser acessados na 57 

Secretaria Executiva do Comitê e foram disponibilizados para o 58 

colegiado. Atualizando as informações sobre o andamento do Projeto 59 

de Lei-PL 4546/21, proposto pelo Governo Federal, o Comitê tem se 60 

posicionado contrário, inclusive participando de eventos de discussões 61 

sobre o PL como o I Fórum de Diálogos sobre Impactos na Política 62 

Nacional de Recursos Hídricos PL 4546/2021 e também a Diretoria do 63 

Comitê ocupa atualmente a gestão de Diretoria do Fórum Paulista de 64 

Comitês de Bacias Hidrográficas-FPCBH, em que já divulgaram 65 

Manifesto em defesa da Política Nacional de Recursos Hídricos 66 

alertando, se posicionando contrário aos impactos do PL. Atualmente o 67 

PL está na Câmara dos Deputados e foi encartado junto com outros 68 
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processos do tema sistema de gerenciamento para serem analisados 69 

juntos. O Secretário Executivo Wanderley de Abreu Soares (DAEE) 70 

comunicou sobre execução do Programa Água é Vida, que já está com 71 

Ordem de Serviço e o Programa Rios Vivos para desassoreamento, e 72 

que tem uma linha exclusiva para atendimento aos municípios. O 73 

Secretário se colocou à disposição. José Avanito Arraes representante 74 

do Subcomitê Alto Tietê Cabeceiras, se mostrou interessado para 75 

conhecer mais detalhadamente o Programa, principalmente para a 76 

região do Alto Tietê Cabeceiras, e sobre o desassoreamento do rio 77 

Tietê, principalmente na área urbana da cidade de Mogi das Cruzes. 78 

Hélio C. Suleiman (Dir. Pres. FABHAT) informou que o PL será 79 

debatido na próxima reunião do Conselho Estadual de Recursos 80 

Hídricos-CRH que ocorrerá em 28 de abril de 2022, pela Deliberação 81 

CRH nº270 que aprova emendas ao Projeto de Lei Federal nº 82 

4.546/2021. Também comunicou que assinaram Termo de Cooperação 83 

Técnica com o CREA-SP para fomentar a fiscalização com atuação 84 

conjunta da Câmara Técnica Águas Subterrâneas. Beatriz Vilera e 85 

Valburg de Sousa Santos (FABHAT) informaram que a FABHAT, entre 86 

outras ações, firmou contrato para acompanhamento dos 87 

empreendimentos FEHIDRO, com serviços especializados para o 88 

desenvolvimento institucional e consultoria técnica em apoio aos 89 

tomadores de empreendimentos, abrangendo desde a captação até o 90 

acompanhamento da execução e também a verificação na obtenção 91 

dos produtos dos projetos. Que o Comitê já recebeu, desde o começo 92 
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de março, 33 propostas para empreendimentos. sendo 2 propostos pelo 93 

segmento Estado e, com participação bastante significativa por parte 94 

das Prefeituras pleiteando 28 empreendimentos, além de 3 propostas 95 

da Sociedade Civil. Somados correspondem ao valor aproximado de R$ 96 

55,1 milhões. Para melhor análise dos pleitos foram elaborados mapas 97 

temáticos referenciando a situação dos empreendimentos no recorte 98 

subbacias e áreas de mananciais. 99 

3. Aprovação da Ata resumida da 5ª Reunião Plenária de 2021, 100 

realizada em 15/12/2021. A Ata foi aprovada por unanimidade.  101 

4. Deliberações. As Deliberações, com a redação final aprovada, são 102 

publicadas na webpágina do Comitê https://comiteat.sp.gov.br/o-103 

comite/deliberacoes-e-mocoes e a Ata taquigrafada contém o inteiro 104 

teor de toda a reunião. Deliberação CBH-AT Ad Referendum nº 141 105 

de 18 de março de 2022 (referendada em 19 de abril de 2022) que 106 

Aprova o Plano de Trabalho 2022 e o Relatório de Atividades 2021 107 

do CBH-AT, em atendimento as exigências do Programa Nacional 108 

de Fortalecimento dos Comitês de Bacias Hidrográficas-109 

PROCOMITÊS da Agência Nacional de Águas e Saneamento 110 

Básico-ANA. A Deliberação foi aprovada por unanimidade. Ana 111 

Sedlacek (Assessora da Presidência-FABHAT) apresentou. Em síntese, 112 

o Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias 113 

Hidrográficas–PROCOMITÊS foi desenvolvido pela Agência Nacional 114 

de Águas e Saneamento Básico-ANA e tem o objetivo de contribuir 115 
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para o aperfeiçoamento da atuação dos Comitês de Bacia, 116 

consolidando como espaço efetivo de implementação da política de 117 

recursos hídricos, repassando recursos para fortalecer a estrutura dos 118 

CBHs e o recebimento dos recursos está condicionado ao cumprimento 119 

de metas estabelecidas e aplicadas pelo Estado com ações que têm o 120 

aporte voltado exclusivamente para o Comitê. O Relatório de atividades 121 

2021 e o Plano de Trabalho para 2022 devem ser aprovados em 122 

plenária, através da presente Deliberação, que contém em panorama 123 

os atendimentos às exigências do Programa PROCOMITÊS.  124 

5. Deliberação CBH-AT nº 142, de 19 de abril de 202 - Aprovação da 125 

Diretora Administrativa-Financeira e da Diretora Técnica da 126 

Fundação Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê – FABHAT. 127 

A Deliberação foi aprovada por unanimidade indicando como Diretora 128 

Administrativa-Financeira Tania Cavalcanti de Melo e como Diretora 129 

Técnica Beatriz Silva Gonçalves Vilera, sendo que a duração do 130 

mandato é determinada em função do mesmo mandato do Diretor 131 

Presidente da FABHAT. O Diretor Presidente da FABHAT Hélio C. 132 

Suleiman esclareceu que as indicações são de sua atribuição e para 133 

tanto, corroborou os nomes de Tania Cavalcanti e Beatriz Vilera. Além 134 

de se tratar de excelentes profissionais, com anos e anos de ótimos 135 

serviços prestados para a Fundação Agência e para o Comitê, deram 136 

todo o suporte que culminou no processo de amadurecimento e 137 

fortalecimento do sistema e da Agência. Diversas manifestações na 138 

plenária e pelo Chat da reunião parabenizaram a Diretora 139 
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Administrativa-Financeira Tania Cavalcanti de Melo e a Diretora 140 

Técnica Beatriz Silva Gonçalves Vilera. A Diretora Técnica Beatriz Silva 141 

Gonçalves Vilera agradeceu a confiança de todos, esperando atender 142 

as expectativas e procurando manter a qualidade dos trabalhos. A 143 

Diretora Administrativa-Financeira Tania Cavalcanti de Melo também 144 

agradeceu o apoio e confiança de todos, comentando também que em 145 

seus 15 anos de FABHAT presenciou um salto de desenvolvimento 146 

com a nova gestão do Diretor Presidente Hélio Suleiman. O Vice-147 

Presidente Amauri Pollachi também parabenizou as novas Diretoras 148 

Tania Cavalcanti e Beatriz Vilera, ressaltando as inúmeras 149 

manifestações de reconhecimento e congratulações.   150 

6. Deliberação CBH-AT nº 143, de 19 de abril de 2022 - Aprova a 151 

transferência de recursos de custeio para investimento, oriundos 152 

da cobrança pelo uso da água, e o aditamento de recursos 153 

financeiros ao contrato FEHIDRO nº 118/2020, cujo tomador é a 154 

FABHAT.  A Deliberação foi aprovada por unanimidade transferindo R$ 155 

1.978.000,00 do saldo de recursos de custeio da FABHAT, oriundos da 156 

cobrança pelo uso da água, para investimentos em empreendimentos 157 

do Comitê e,  também justificando que a FABHAT possui recursos de 158 

custeio para suprir a diferença entre o valor FEHIDRO aprovado 159 

através da Deliberação CBH-AT nº 85/2019, sem a necessidade de 160 

utilizar recursos de investimento do orçamento do CBH-AT de 2022.  161 
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7. Deliberação CBH-AT nº 144 de 19 de abril de 2022 - Autoriza a 162 

transferência de recursos financeiros do FEHIDRO, oriundos da 163 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos, da subconta do CBH-AT 164 

para as respectivas subcontas do CBH-PCJ e do CBH-SMT, para a 165 

contratação de empreendimentos de interesse regional. A 166 

Deliberação foi aprovada por unanimidade. Contextualiza a importância 167 

da atuação por ações conjuntas dos Comitês da Vertente por meio da 168 

metodologia adotada para a elaboração do PERH 2016-2019 e; propõe 169 

repassar de recursos da cobrança em R$ 90.000,00 para o Comitê PCJ 170 

elaborar ações de comunicação social para a Bacia do Tietê e; R$ 171 

75.000 para o CBHSMT contratar o estudo da compatibilização entre os 172 

planos de cada UGRHI.  173 

8. Deliberação CBH-AT nº 145 de 19 de abril de 2022 - Aprova o 174 

Plano de Aplicação dos Recursos da Cobrança pelo Uso da Água 175 

de 2022. A Deliberação foi aprovada por unanimidade.  O Plano de 176 

Aplicação é uma operação extremamente necessária no quesito da 177 

previsão, sendo composto também por três Anexos. O Anexo 1 178 

apresenta entre outros itens, as receitas e as despesas e resumo com 179 

toda a movimentação financeira de custeio e de investimentos. O 180 

Anexo 2 com a previsão e a composição dos recursos de custeio da 181 

FABHAT, os Custos Operacionais da Cobrança, para as Atividades de 182 

Secretaria Executiva, além das outras despesas e, no Anexo 3 a 183 

memória de cálculo de investimento com a destinação dos recursos, 184 

contendo todos os projetos indicados, eventuais cancelamentos de 185 
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projetos, e todas as movimentações controladas pela FABHAT e 186 

detalhada do Plano de Aplicação.  187 

9. Outros assuntos. José Ramos de Carvalho (Ass. Pta. Gestores 188 

Ambientais)  manifestou preocupações e solicitou providências sobre 189 

invasão irregular na cabeceira do rio Cabuçu de Cima  no 190 

entroncamento entre as Rodovias Fernão Dias e Presidente Dutra, e 191 

que, somada a intervenção empresarial anterior, realizada entre 2014 a 192 

2015, colocam em risco o processo de canalização do rio e o dinheiro 193 

púbico do custo das obras. Ramos se colocou à disposição para 194 

maiores esclarecimentos e para visitas ao local.  Josué Barranco 195 

(DAEE) e o Secretário Executivo Wanderley de Abreu (DAEE) 196 

solicitaram o envio dos dados corretos para que o órgão gestor DAEE 197 

possa realmente vistoriar o local verificando as medidas necessárias e, 198 

como demais encaminhamentos o Comitê deverá centralizar as 199 

informações corretas e detalhadas para repassar aos demais órgãos 200 

gestores envolvidos. O Vice-Presidente solicitou o encaminhamento de 201 

todas as denúncias para o Comitê e para o Secretário Executivo 202 

também, para que o DAEE, as prefeituras envolvidas e a CETESB se 203 

manifestem. Hélio Rubens Figueiredo (SABESP) também manifestou 204 

suas preocupações com a questão das invasões e empreendimentos 205 

irregulares, sendo que a colaboração das entidades da sociedade civil 206 

para o enfrentamento é uma excelente parceria, porque também essas 207 

entidades entram com ações junto ao Ministério Público e o Comitê 208 

também pode exercer um papel colaborativo para a fiscalização além 209 
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de pensarem, como colegiado, em mecanismos permanentes frente a 210 

esses problemas que afetam os recursos hídricos. Mário Fontes (Ass. 211 

Guarapiranga) denunciou problemas de manutenção na Estação 212 

Elevatória da SABESP, Largo de Parelheiros, Avenida Senador 213 

Teotônio Vilela, poluindo a represa. Helio Figueiredo disse “temos uma 214 

preocupação porque realmente nossas Elevatórias, como as da 215 

Guarapiranga, tem deixado a desejar e temos alguns Programas para 216 

melhorar a condição operacional e superar o problema, além do novo 217 

Programa Guarapiranga, executando um conjunto de ações, mas 218 

também há alguns problemas operacionais que temos que reconhecer, 219 

melhorar e superar.” A Dra. Joana Franklin de Araújo, Promotora do 220 

Ministério Público do Estado de São Paulo-MPSP também se colocou à 221 

disposição e solicitou o envio da documentação pertinente e, 222 

considerou que podem analisar um plano de ação conjunta. 10. 223 

Encerramento. Cumprida a Ordem do dia o Vice-Presidente agradeceu 224 

as presenças dando por encerada a reunião. Esta Ata como resumo 225 

executivo dos registros taquigráficos da Ata de inteiro teor foi elaborada 226 

pelo Taquígrafo Dartan Gravina com a revisão da Secretaria Executiva 227 

do CBH-AT. 228 

Clovis Volpi 229 

Presidente do CBH-AT 230 

Wanderley  de Abreu Soares Júnior  231 

Secretário Executivo do CBH-AT 232 


